
Глава с айпадом
– Хотите посмотреть, как мы 

тут работаем? Приезжайте зав-
тра, – улыбается мне в трубку 
Вячеслав. – Я вас обязательно 
встречу, если заведу служеб-
ную машину...

Бело-коричневый лес и та-
кие же бело-коричневые поля 
по обочинам дороги. Режущая 
тишина. Перед глазами маячит 
церковь. Ей 300 с лишним лет. 
Дорога, по которой я иду в За-
шижемье (Вячеслав не встре-
тил: утром срочно отправил-
ся в Советск сдавать смету на 
участие в проекте поддерж-
ки местных инициатив), кажет-
ся, ведет не в село, а именно в 
храм... Постепенно церковь от-
ступает в сторону и появляют-
ся дома. Черные. Старые. На 
улицах в промежутках между 
ними пусто. Живые люди вид-
неются только у Дома куль-
туры, похожего больше на га-
строном. Спрашиваю дорогу. 
«Садитесь», – приглашает меня 
в свое авто морщинистый ста-

ричок. Спинка переднего сиде-
нья самопроизвольно падает 
назад, как только я пытаюсь на 
нее опереться, и я падаю вме-
сте с ней. Старичок улыбается. 
Его тысячелетний автомобиль, 
кажется, ничуть его не расстра-
ивает.

Уже почти у администрации 
(она приютилась с тыльной 
стороны здания школы, в ко-
торой хозяйничают 17 ребят и 
7 преподавателей) меня дого-
няет другое старенькое авто – 
служебная «жигуленка» сель-
ской администрации (больше 
она сегодня так и не заведется). 

В декабре прошлого года за-
шижемцы выбрали себе ново-
го главу. Такого главу они еще 
никогда не видели: 22-летний 
студент, нижегородец, с по-
ставленной «публичной» ре-
чью, невероятно обаятельный, 
амбициозный и с айпадом.

– Знаете, почему люди про-
голосовали за меня? Они пере-
стали верить местной власти, – 
Вячеслав располагается в своем 

кресле на фоне батареи сере-
бряного цвета. На его столе – 
маленький флажок Российской 
федерации, на стене – такой 
же маленький герб. В подчине-
нии Мишина — маленькое сель-
ское поселение: два села, 515 
человек. Эти люди выразили 
протест, избрав молодого гла-
ву, считает Мишин, потому что 
«предыдущие 10 лет здесь все 
только старело и превращалось 
в руины».

– У нас уже было нечто по-
добное в Мурыгино, где люди 
отдали голоса за молодого и 
подающего надежды Алексея 
Кальсина. Тот, правда, до кон-
ца срока не продержался – из-
гнали... – припоминаю печаль-
ную историю.

– Я в курсе, но у меня другая 
ситуация. Я, во-первых, не ухо-
жу в оппозицию. Я член полит-
совета «Единой России» в Со-
ветском районе, и в этом плане 
я хорошо себя обезопасил. К 
тому же у меня за плечами се-
рьезная общественно-полити-

ческая школа, и любой накат 
на меня встречает отпор, пони-
маете?

В 18 лет Мишин вступил в 
небезызвестную организацию 
«Наши» и быстро пошел вверх 
по общественно-политической 
карьерной лестнице. В 20 – пе-
ребрался в Москву и возгла-
вил один из федеральных «на-

шистских» проектов: боролись 
с нелегальными игорными за-
ведениями. А в 21 задумал 
проверить, могут ли его свя-
зи и опыт пригодиться в сель-
ской местности и каково это 
вообще – жить в селе. Теперь 
борется с застарелыми боляч-
ками маленьких поселений. И с 
районной администрацией за-
одно. Там его недолюблива-
ют. Только освоившись в крес-
ле главы, Мишин «наслал» на 
свою новую вотчину провер-
ку контрольно-счетной комис-
сии, а та установила факт при-
своения бюджетных 16 тысяч 
рублей.

– Глава администрации рай-
она Кошкин до сих пор со мной 
не здоровается, – улыбается 
этому факту Мишин. – До мо-
его появления именно он был 
главой поселения, а специа-
лист, которого осудили на 6 
месяцев условно за присвое-

ние бюджетных средств – его 
правая рука. Вообще, первое, 
что я сделал – это сменил всю 
команду. Мне пришлось рабо-
тать со старой командой 4 ме-
сяца... и это было просто невы-
носимо. Они ничего не делали, 
скрывали информацию, распу-
скали слухи. Я даже установил 
в кабинете веб-камеру, – бо-

ялся, что они роют мои доку-
менты. Сейчас у меня тут пол-
ностью «своя» сельская дума. И 
я для этого ничего не делал – 
ни одного человека из Нижне-
го Новгорода не привез, «сво-
их» на депутатские кресла не 
садил. Просто люди поддержи-
вают мою политику. Они хотят 
перемен. А власть боится из-
менений, новых идей, конку-
рентов. Она боится молодежи. 

Один год Мишина
Крутясь в своем кресле, Ми-

шин увлеченно рассказывает, 
как в селе начали восстанав-
ливать то, что было утеряно за 
последние пару десятилетий: 
церковь, хоровой коллектив, 
колхоз («при нашей поддерж-
ке они закупили полтысячи гу-
сей и посадили картофель»). О 
том, что Вячеслав «подарил» 
колхозу 150 тысяч рублей соб-
ственных денег, я уже слышала 
до этого от местных предпри-
нимателей.

– В этом году сделали ос-
вещение, закупили лампы, от-
ремонтировали водопровод-
ные сети и в Зашижемье, и в 
Коже (утечки были просто ко-
лоссальные). Поселение го-
тово к зиме, – тараторит Ми-
шин. – Люди начали приходить 
в администрацию. Если рань-
ше они знали, что им не толь-
ко не помогут, но еще и обру-
гают, то сейчас идут с идеями, 
просьбами, предложениями. Я 
хочу донести эту мысль до лю-
дей, чтобы они командой де-
лали какие-то дела, помогали 
друг другу, а не только жда-
ли помощи от администрации, 
понимаете?

Это «понимаете» Вячеслав 
произносит так проникновен-
но, что каждый раз хочется от-
ветить «конечно, понимаю». 
Но я пока ничего не понимаю. 
Думаю: смогла бы я в 22 года 
взвалить на себя ответствен-
ность за хоть и маленькое, но 
все же поселение, отказаться 

Время Мишиных
Село вымирает. Стремительно. И это не новость. Новость в том, что кто-то еще пытается его спасти. Или делает вид, что пытается. 
Журналист газеты «Бизнес Новости» провела один день в Зашижемском сельском поселении Советского района, чтобы узнать, как 
избранный год назад молодой глава Вячеслав Мишин намерен возрождать село, и есть ли вообще что спасать.

Зачем 22-летний «нашист» из Нижнего Новгорода стал главой маленького сельского 
поселения в Кировской области?

Специалисты ОАО «Завод 
минеральных удобрений Ки-
рово-Чепецкого химического 
комбината» приняли участие в 
межрегиональной научно-прак-
тической конференции «Про-
блемы и перспективы обраще-
ния с отходами на территории 
Вятского края. Опыт регионов 
ПФО».

Организаторами конферен-
ции выступили департамент 
экологии и природопользо-
вания. Департамент культу-
ры Кировской области, област-
ная научная библиотека им. 

А.И. Герцена. На встрече были 
обсуждены актуальные пробле-
мы нормативно-правового ре-
гулирования деятельности в об-
ласти обращения с отходами в 
РФ и Кировской области, пред-
ставлен опыт создания систем 
сбора и переработки отходов в 
субъектах РФ, продемонстриро-
вана роль общественных орга-
низаций и т.д.

Заместитель технического ди-
ректора – главного инженера, 
начальник экологического от-
дела ОАО «ЗМУ КЧХК» Светлана 
Ломаш в своем докладе обозна-

чила актуальные вопросы обра-
щения с отходами на предпри-
ятии. Она особо подчеркнула, 
что инвестиционная деятель-
ность завода сосредоточена на 
внедрении технологически со-
вершенных производственных 
процессов и современных эко-
логически безопасных техно-
логий. При этом при разработ-
ке новых продуктов и выводе 
на промышленные объемы про-
изводства большое значение 
предприятие уделяет природо-
охранной деятельности.

ОАО «ЗМУ КЧХК» остает-

ся лидером среди предпри-
ятий группы «УРАЛХИМ» по 
использованию отходов произ-
водства. В 2011 году завод ис-
пользовал 59% собственных от-
ходов. Предприятию удалось 
значительно улучшить ситуа-
цию в сфере обращения с отхо-
дами за счет перевода отхода 
мела в разряд полуфабрикатов. 
При этом весь мел, произве-
денный в 2011 году, исполь-
зован в производстве извест-
ково-аммиачной селитры и 
кальцийазотосульфата. По мне-
нию Светланы Ломаш, актуаль-

ными вопросами по данной 
теме на сегодняшний день оста-
ются следующие: совершен-
ствование нормативно-право-
вой базы в области обращения 

с отходами; создание алгоритма 
перевода «отходов» в «продук-
цию»; стимулирование раздель-
ного сбора и использования об-
разующихся отходов.

ОАО «ЗМУ КЧХК»: на пути к безотходному производству 

Новости компании

Гуси, 
по задумке 
Вячеслава 
Мишина, 
должны стать 
локомотивом 
экономики 
Зашижемья.  
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